

Bronchales ofrece un bello ejemplo a todos los turolenses

Un paseo por la Sierra de Albarracín. El hombre contra la naturaleza o antagonismo estúpido. "El Eco de Bronchales". Una frase de Cajal. La ciudad-anfiteatro cimentada en una peña. ¡Única en España! "De aquí al cielo". Don Constantino Bartolo. Bronchales a la vista. Peñas, pinos y fuentes. Buscando al "Dr. Calvo". La trascendencia de un hotel.

Hijos de Albarracín, ¡bajad de la montaña! En Bronchales. El regreso.

Un paseo en auto desde Teruel a Bronchales, por Albarracín, aun no remontándose a la altura de Orihuela del Tremedal, gracias al camino vecinal, apenas terminado y todavía sin los guardacantones que pettechen el enorme precipicio de uno de sus flancos, camino que va desde Noguera a Bronchales para bifurcarse en seguida hacia Orihuela y Pozzodón, es, lectores de Teruel, en la temporada actual, una de las excursiones más bellas que puedan realizarse en todo el ámbito del territorio español. Sobre todo si, como ayer, se camina confiado en las expertas manos de un conductor como Medina, para poder tranquilamente entregarse a la contemplación de la Naturaleza, erizada de picachos que se alzan como fantasmas desde el fondo del abismo, todo cubierto de verdor, principalmente al internarse en el corazón salvaje y, tal vez por ello, generosamente pródigo, de la Sierra de Albarracín.

Siempre río arriba, por la margen izquierda del Guadalaviar, ¡qué magnífica ruta para el turismo, para la atracción del forastero y de la peseta y para la exportación de nuestros grandes valores nativos, en los que Teruel, capital y provincia, figuran de derecho en primera fila, dentro de España, y fuera de España!

Pero aquí nos encontramos de nuevo con ese antagonismo estúpido que ha sido rémora del progreso español freno y coerción de su pujante vitalidad y que, en nuestra provincia, ha revestido, reviste actualmente, caracteres catastróficos en muchos sentidos: la depauperación del suelo, la extinción de las fuentes naturales de riqueza con todo su lúgubre cortejo: la miseria, la emigración y el abandono de los dioses tutelares del campo y del hogar.

De una parte la tierra, bravia y fecunda, con sus yacimientos minerales, sus manantiales de saluíficas y abundantes aguas, sus interminables y verdinegras masas arbóreas, tan densas, que por ello pudo creerse durante siglos en la generación espontánea.

Hermanos de nacimiento del Guadalaviar, son el Tajo, el Júcar y el Cabriel, y la montaña madre, una de cuyas estribaciones es la Sierra de Albarracín, constituye una de las cabeceras fluviales más importantes de la península.

Sin embargo, los pueblos beneficiados no han podido explotar sus yacimientos, y muchos pueblos principales de la provincia carecen de aguas, a no ser que los manantiales afloren dentro del recinto urbano; y en cuanto a la foresta...

Hace muy bien "El Eco de Bronchales" al denunciar que la extensa pinada de sus montes vaya reduciéndose por la enorme tala de que es víctima, y al pedir, ¡cómo una suplicante imploración a la "segur impial" que al menos se respeten los pinos de las carreteras para que den sombra al caminante.

¡Las aguas! Hablando de la cultura, como postulado del engrandecimiento de España, el gran Cajal ha dado la fórmula: "Hay que salvar todos los

rios que se pierden en el mar y todos los talentos que se pierden en la ignorancia".

Sabido es que por las características de la vida moderna, las vías de comunicación son, hoy más que nunca, absolutamente indispensables para la vida y prosperidad de los pueblos. Importantes vías de comunicación han sido aprobadas para nuestra provincia gracias a la actual situación gubernante. Pero tal era el aislamiento de los pueblos turolenses que apenas está esbozada la red de vías que les son necesarias. Sin ellas las corrientes turísticas no podrán afluir como debieran a nuestra provincia y las incontables maravillas naturales y artísticas del solar turolense seguirán siendo desconocidas no sólo para los extrajeros sino para los mismos españoles y aun aragoneses.

En este instante surge en la pantalla de la imaginación el grandioso paisaje de la sierra de Albarracín, con el borboteo de sus ingentes rocas, cortadas muchas veces en imponentes y brumosas tajaduras, o estilizadas en finisimas agujas de catedral gótica como índices de piedra que señalan al cielo, mientras de la entraña misma de la roca granítica levanta sus penachos el pinar, airones de la montaña triunfadora de los siglos y los hombres, pebeteros de la vida y la salud, custodios y protectores, en fin, de la vida y el bienestar serranos que desarmen las iras de Júpiter y atraen sobre los pueblos las bendiciones de lo alto.

Y cuando las vertientes que determinan el valle por donde corre el Guadalaviar en dirección contraria a la que llevamos, se acometen bruscamente hasta casi cerrar el paso a nuestro río, convertido en una estrecha cinta de plata rutilante, que se desliza por el estrecho resquicio de nuestra izquierda, inaccesible a la planta humana; y sobre nuestras cabezas, arrancando de la viva roca, que sólo por acción de la dinamita permitió el paso a la carretera, se ostenta la extraña gradería de la ciudad de Albarracín que va subiendo peñas arriba por las irregulares estribaciones de la montaña, tomando posesión de cada roca, amparándose en cada reducto, escondiéndose en cada recodo, para surgir de nuevo, siempre en ascensión triunfal hasta dominar la cumbre y echar fuera los pechos de sus balconajes, que sostienen machones labrados de colosales pinos seculares, y protegen atrevidos tejares artesanos y recatan vetustas rejías, filigrana del arte, mitad conventuales, mitad guerreras o carcelarias..., entonces se experimenta la emoción de algo jamás soñado, de hallarse en presencia de una belleza única en el mundo, de sentir, vivo y palpitante aún, el abrazo ancestral del genio del hombre de los tiempos medievales y de la Naturaleza imponentemente brava.

Nuestra escasa lectura y nuestro limitado conocimiento directo de la Península, no nos consiente la afirmación categórica; pero creemos que Albarracín, la ciudad de Albarracín es única en España.

No sé, no sé; pero el valle de Tiétar —de que ayer nos hizo en Bronchales un cumplido elogio el señor delegado

de Hacienda comparándolo con ese valle del Guadalaviar —no tendrá nada semejante a ese anfiteatro-ciudad; que es Albarracín, levantado tan artísticamente por la mano de guerreros y titanes.

Y cruzamos el túnel de piedra viva, camino de Bronchales, para escalar la ciudad fantástica, al regreso, bajo la noche solemne y estrellada.

¡Arriba el «auto»!
El querido compañero «Faria», por otro nombre «Zoquellillo», que ahora nos acompaña en función de redactor gráfico, no oculta su admiración.

Don Constantino Bartolo, que se sabe al dedillo toda la Comunidad de Albarracín, y que es un cicerone —casi poliglota —admirable, nos ilustra de vez en cuando con sus notas eruditas y sus sentencias inapelables.

¡Y seguimos siempre subiendo! "¡Hac itur ad astra", don Constantino! ¡Estamos a cerca de 1.900 metros sobre el nivel del mar!

Hemos dejado atrás Torres de Albarracín, Tramacastilla, Noguera, y ya hemos dominado la Sierra Alta. ¡Qué bien se respira! ¡Y qué encanto produce contemplar en la cima de esta sierra el «surtidor» de una fuente, delatada al caminante por la recortada y aterciopelada alfombra del verde césped que la rodea!

Bronchales, a la vista.
Allí está, a la entrada, el magnífico «Gran Hotel Ballester»

Bien, por el ilustre hijo de Almazora. ¡Pero qué pena que el capital turolense tan copiosa y decididamente emboscado en las cuencas corrientes de nuestros bancos no se anticipara en esta empresa, a buen recaudo del riesgo, de éxito incuestionable, de amplísimo horizonte por lo que después diremos, y de positivo valor para el despertar y la prosperidad de un pueblo turolense...!

El pinar nos envuelve. Aquí, un grupo de personas, allá otro. Una fuente aquí, otra acullá. Instintivamente buscamos con la mirada al lado de algún manantial o a la sombra de un pino la silueta de un hombre con alpargatas, en mangas de camisa, con unas cuartillas en la mano y bajo el resplandor de su gloriosa calva. ¡No! ¡Bamos abstraídos. Nuestro ilustre —e ilustrado —poe-

ta, el gran «Dr. Calvo», ya no está en Bronchales. No hay que preguntar. Fueron ellos, los bronchaleses, los veraneantes de Bronchales, quienes nos preguntaron por el doctor poeta.

Caminamos despacito, bordeando el monte, para «saturarnos de pinar». Hermoso es. Digno final del itinerario que hemos recorrido. Y cuántas reflexiones inspira. Precisamente hoy trae «Informaciones» con un entusiasta elogio para el general Martínez Anido, la descripción de un Sanatorio en la Sierra de Guadarrama, entre nieve y pinos y a 1.450 metros. ¿Qué no podría hacerse aquí en bien de la salud de los enfermos, o para atracción del turismo y para comodidad y bienestar de todos? Ahí están el puerto de Orihuela, Bronchales, etc., a más de 1.500 metros, y, al otro lado Alcalá de la Selva y los alrededores de Peñarroya a más de 2.000.

Claro que nos faltan carreteras y demás vías de comunicación y que es triste que Teruel sea quizás la única provincia que haya quedado fuera del circuito automovilista. Es cierto.

¿Pero ha habido por parte de los pueblos, de sus elementos directores y fuerzas vivas movimiento alguno bien organizado para recabar de los poderes públicos la debida atención a nuestros problemas? ¿Se ha visto en los pueblos, siquiera haya sido aisladamente, poner en marcha las buenas iniciativas para lograr en las actuales propicias circunstancias el remedio de tantos males? ¿No hay una comunidad de Albarracín para defender la riqueza de sus montes? ¿No está dentro del Estatuto de la mancomunidad de municipios para la defensa y fomento de los intereses que les son comunes?

¿Qué más hace falta?... ¡Sólo levantarse, como Lázaro, y echar a andar...

Pues bien; en medio de la atonía provincial (a pesar... de todos los pesares) hay un pueblo que acaba de dar un magnífico ejemplo. Como a tantos otros, la Naturaleza le dotó de abundantes bienes, entre ellos los ricos manantiales de sus aguas. Y allí estaban sus montes poblados de pinos que la tala iba clareando con artera metodicalidad, y aquí y allá sonreían sus fuentes a flor de tierra, descuidadas, abandonadas al solo amor de la madre Natura-

leza que las dió a luz; si no menospreciadas por los mismos naturales, y allí estaban aquellas soberbias cumbres donde no pueden vivir, por lo pequeños, los gérmenes de la enfermedad y de la muerte, mientras el pueblo vegetaba en un desperezo de indiferencia e inactividad, sin salir del atraso y la penuria.

Hasta que un puñado de buenos ciudadanos tuvo una idea feliz y dió el primer paso en firme. Se dijo: No tenemos un hotel, ni un sanatorio, ni casas modernas, amplias, cómodas que sirvan de adecuado albergue a nuestros visitantes. ¿Para qué queremos la riqueza de nuestros pinares, de nuestros aires y de nuestras fuentes? ¡Cedamos parte del terreno que nos sobra y engrandezcamos a Bronchales!

Y dicho y hecho por su Ayuntamiento.

La franja de terreno que está a la disposición de quienes soliciten parcelas gratuitas para edificar, se extiende casi un kilómetro por la parte alta del pueblo y al pie de los pinos.

Con el hotel que ayer se inauguró son cinco los edificios construídos; entre ellos el chalet de los señores Josa, de Teruel, es tan elegante como confortable.

Los solares otorgados para nuevas construcciones son cuatro, uno para los señores de Iranzo (don Vicente), de excelente emplazamiento.

El plazo permitido para construir será de dos años. En adelante el Ayuntamiento de Bronchales exigirá, que al hacer peticiones de parcelas se presente el plano correspondiente a la edificación.

El gran Hotel Ballester supone para cuando se halle totalmente terminado un presupuesto no inferior a 400.000 pesetas.

Y conste que el deseo de don Joaquín Ballester y Petit, el acaudalado hijo de Almazora, no queda satisfecho con la construcción de ese hotel, (que para sí quisieran muchas capitales españolas); aspira a más. Si la colonia veraniega responde, y así ha de ocurrir por los primeros síntomas, y así deseamos vivamente que sea, Bronchales contará también con un edificio para estación invernal y..., claro está, un sanatorio.

Por eso la gran importancia que el diario TERUEL aprecia, y ha querido subrayar, en la inauguración de ayer. La reseña descriptiva del acto con la relación de comensales, lista de platos, etc., etc., es lo de menos. Lo significativo e importante es que en un pueblo de la sierra, en uno de los muchos pueblos turolenses de condiciones envidiables para devolver la salud a los enfermos, ofrecer las más deliciosas temperaturas y comodidades en la estación estival a los mimados de la fortuna ciudadanos de las urbes agostadas por el sol y, en fin, para usufructuar ampliamente, y haciendo mucho bien, el inagotable e inapreciable tesoro con que les dotara la mano pródiga de Dios, autor de la Naturaleza, se ha abierto un hermoso hotel y se piensa en levantar a la sombra bienhechora y balsámica de los pinos, un sanatorio.

¡Hijos de la Sierra de Albarracín! ¡Turolenses! Respetad norabuena, co-

José M. Sánchez
- TEJIDOS -

Próxima apertura

Joaquín Costa, núm. 19. - TERUEL
(Antes Tozal)

mo sagrados recuerdos de vuestros antepasados gloriosos, el cinturón de murallas que os circundan, pero bajad de la montaña y salid de vuestro retiro antes de que vengan otros a conquistar en la última y noble lid los veneros de riqueza que vosotros despreciáis. Las murallas ya no sirven para nada.

Y si las dificultades os salen al paso, cualesquiera que sean, aragoneses sois: *mancomunao*s, y barredias.

SILVESTRE MATAS.

EN EL HOTEL

Al entrar en el hotel nos sorprende el amplísimo salón destinado a comedor.

El director del establecimiento, nuestro popular y acreditado Alfonso, que ayer tuvo un día de prueba, multiplicando sus atenciones y actividades, nos recibió con su acostumbrada afabilidad presentándonos a don Leopoldo Sánchez, que, con su familia, se hallaba ya instalado en el nuevo hotel para pasar la temporada veraniega.

Dicho señor, íntimo amigo del propietario, al cual representó en el acto de ayer, ya que urgentes e ineludibles atenciones no consintieron al señor Bellester y Petit la asistencia a la inauguración, nos enseñó las diversas dependencias del local.

Demandas de la colonia de veraneantes y las proximidades de as fiestas de Bronchales, que comenzarán el 15 de los corrientes, precipitaron a inauguración del edificio.

Los abañiles trabajaban en un sector.

No obstante, el hotel posee y todas las comodidades básicas para el huésped más exigente.

La disposición del edificio cuya planta puede resentarse por dos rectángulos concéntricos sin cerrar por el lado que mira al surdoste, permite que todas y cada una de sus 150 habitaciones amplias y confortables—están dotadas de una ventana al exterior.

El mobiliaje es, a un tiempo, elegante sencillo y cómodo, y, en fin, en todos los demás elementos—cuartos de baño, muebles, teléfono interurbano, etcétera, se muestra la instalación moderna trazada y realizada bajo un perfecto conocimiento de la higiene y del fin a que se la destina.

La cocina, de la que se asciende al comedor, por una amplia y breve escalera, está asimismo dotada de los elementos más modernos.

Una verdadera obra de arte de don Juan Sala, fabricante de Valencia.

Mientras visitábamos el local contemplamos desde sus ventanas el soberbio panorama de los pinares y el ir y venir de los bronchaleses, veraneantes e invitados al acto de la inauguración. Ayer parecía que Bronchales estaba de gran fiesta.

Después de la comida, que fué exquisita, como preparada por Alfonso y para tan señalado día, a la que asistimos cuantos a esa hora—dos de la tarde—habíamos llegado de Teruel, nos fuimos al pueblo donde saludamos a algunos amigos, bebimos en botijo el agua riquísima de la sierra y visitamos el templo donde Moisés Salvador impresionó un par de placas.

De retorno al hotel, próxima ya la hora señalada para la inauguración, llegó en «auto», con el señor ingeniero jefe de Obras Públicas, el señor gobernador civil de la provincia, a quien saludamos.

Se esperó la llegada del señor obispo de la diócesis, y un automóvil salió para Torres de Albarracín a recoger al señor presidente de la Diputación, el cual se hallaba de campo, y que por no haber recibido oportunamente la invitación no pudo asistir.

Ya muy tarde se supo que el prelado no llegaría, y repleto de personal el comedor del hotel, con la presencia de muchas elegantes y bellas señoras y señoritas—toda la colonia de Bronchales—el señor cura párroco don Manuel Marqués bendijo el nuevo local, ministrado por el coadjutor don Juan Pumareta, y en seguida fué servido el «clunch» (perdón, amigo Bartolomé Real Academia nos ha colado, con

su visto bueno, ese innecesario anglicanismo, para expresar el cual tiene nuestro idioma 8 ó 10 palabras: merienda, piscolabis, refresco, refrigerio, tentempié, etc., según los casos).

Omitimos el menú (otra, y van dos, querido y admirado Bartolo): es ya lugar común reseñar la lista de los platos en «parla» exótica.

Pero es de justicia consignar que los adjetivos de exquisito y rumboso encajan aquí de perlas. El servicio se supone, tratán Jose de Alfonso.

Según la nota que se nos dió, se aproximaron a 200 los comensales: de ellos la mitad—¡la cara y bella mitad!—eran señoras y señoritas.

Hay que decir que momentos antes de bendecir el señor cura párroco la mesa, la orquesta formada por el pianista Angel Ripoll, Juan Pérez Cerdá, violín, y José Caballer Pérez, violoncello, interpretó tan bellamente la Marcha Real—escuchada de pie por la concurrencia—que al terminar estalló una ovación y un viva a España, que fué contestado con verdadero entusiasmo.

Y transcurrió la opipara merienda con animación sin límites.

En la presidencia se hallaba el señor gobernador civil; párroco y alcalde de Bronchales; delegado de Hacienda, ingeniero jefe de Obras Públicas; coadjutor de la parroquia, y representante del propietario del Hotel.

La orquesta estuvo incansable, lo mismo que por la mañana. Interpretó bellísimas obras, algunas coreadas por el público. Entre otras composiciones—fueron muchas y muy variadas—, «Danza de apaches», de Serrano; «Los de Aragón», del mismo; «Bouleme, de Puccini, y Lohengrin, de Wagner.

¡Pero muy bien!

Azando su copa de champaña, en el momento oportuno, el señor gobernador civil dedicó un gaudente saludo a las señoras y señoritas cuya belleza tanto resaltaba en aquel local y con cuya presencia nos honraban; saludó, asimismo, al pueblo de Bronchales y a sus autoridades, allí presentes, deseándole el mayor cúmulo de bienandanzas, y por último, al propietario, a él representado, y al director del Hotel, agradeciendo las atenciones recibidas y haciendo votos por la prosperidad del Establecimiento que acababa de ser inaugurado.

El señor gobernador fué muy aplaudido; despidiéndose en seguida de todos para regresar a Teruel en unión del señor jefe de Obras Públicas.

Entre las señoras y señoritas, cuyos nombres recordamos, figuran las siguientes:

Señoritas Amparito Arnau, Carmen y Eivira Roqué, Conchita Fayos, Maruja Martí, Juanita Pacheco, Carmen López, Pilar Fuentes, Amparito y Conchita Martí, Pilar Ferret, Carmen, Piedad, María Teresa y Fabi Zabala, Paquita Colombri, María Pascual, Elvirita Barquero, Maruja Serra, Pepita y Consuelito Sánchez, Ernestina Riera, Conchita y Amparito Martí, Odila Omos, Amparito Raga, María Arnandio, Fina Escribá, Vicenta Marrodes, Hermanas Javierri y Lilia Garde.

Doña Ramona Rubio, señora de Franco, con su hijo Vicentito; señora de Angel Sanz Domínguez, señora e hijos de Aurelio Giménez; señora de Pacheco y señora de Roca.

De ellos, recordamos a los señores Querol, Méndez Vigo, Urquijo, Dávila, Masa, Barjo, Abascal, Siives y Pérez Mancho, delegado gubernativo; don Máximo Miguel, don Luis Gasca, don Luis Rivera, don Arturo Fleta, don José Fernán, don Aurelio Vendrell, don Enrique Albalade (hijo), don Luis Cañaña, don Miguel López, don Joaquín Serraita, don Ramón Herrero, don Francisco Aguilar y don José Estevan Serrano.

Además de las citadas autoridades de Bronchales, asistieron don Miguel Pascual, practicante; don Marco Gelve, secretario; don Teófilo Marqués, fiscal, y don Ventura Barquero, concejal.

También asistió don Ventura Pamplona, familiar del señor obispo.

Por la Prensa de la capital asistieron don Anselmo Sanz, de «La Voz de Teruel», y del diario TERUEL su director con el redactor gráfico don Moisés Salvador.

Ayer pasaron unas horas en Bronchales los reverendos padres Calasanz Rabaza y rector de los escolapios de Albarracín; los ilustrados canónigos de Teruel y Albarracín, respectivamente, don Víctor Alegre y don Juan Villanueva; don Manuel Navarro y don Joaquín Gálindo, beneficiado y tenor de Albarracín, respectivamente, y don Francisco M.ª Miguel, beneficiado de Orihuela (Murcia).

LA PRIMERA INFORMACION

Fué sin pensar... y resultó perfectamente periodística.

Acudimos al teléfono del hotel para conferenciar con este diario.

La señorita telefonista nos advirtió que en aquel momento llamaba Castellón al Hotel. Y oímos una voz varonil.

—¿Quién está al aparato.

—Aquí un periodista del diario TERUEL.

Y en seguida, nuestra sorpresa, ante el saludo afectuoso y expresivo del desconocido interlocutor castellanense: era el propietario del hotel don Joaquín Ballester y Petit.

Para él fué nuestra primera información telefónica sube a la inauguración. Compacitadísimo, el señor Ballester, excusó su ausencia alegando que por haberse reunido ayer el consejo de administración de «La Hidroeléctrica», del cual era presidente, le había sido imposible hallarse en Bronchales, y nos rogó que lo expusiéramos así al señor gobernador, a quien hacía presente su reconocimiento, como a todos los asistentes al acto, por haberlo honrado con su presencia. El domingo—nos dijo—él llegaría a Bronchales.

(Por nuestra parte agradecemos esas notas inesperadas, para el carnet del periodista.)

EL REGRESO

Sin novedad, llegamos a Teruel a las doce de la noche.

Es decir, con una novedad: escalamos la ciudad de Albarracín, la graciosa y evocadora ciudad cámara, nido de águilas en la cumbre atisima.

Pero este paseo nocturno, lo mismo que Bronchales, el acogedor Bronchales, merecen otro capítulo.

Se lo dedicaremos.

CHOCOLATES

MUÑOZ

VENTAS al por mayor y menor

EXPORTACION a todos los puntos

DESPACHO

Carlos Castel, 35 y 37

FABRICA V. Francés de Aranda 2-10

Divagaciones veraniegas

Hace algunos años, no muchos todavía, las personas o las familias que se decidían a veranear tomaban como finalidad fundamental de su excursión veraniega conseguir un efectivo descanso, reponer la salud quebrantada, huir de los ahogos de la ciudad, o simplemente darse el gusto de cambiar de residencia y ver nuevas ciudades y recorrer países nunca visitados. Todos cumplían satisfactoriamente el programa trazado, y aún los que más se desplazaban seguían su itinerario con relativa calma, se detenían varios días en una población, se daban cuenta de que viajaban y enriquecían su espíritu con más amplias visiones de la vida.

Desde que el automóvil abrevió la duración de los viajes y permitió recorrer todos los parajes de España en poco tiempo ha cambiado para muchos el concepto del veraneo. El burgués madrileño que teniendo automóvil sale a veranear a una ciudad o pueblo del Norte cree que está obligado a pasarse las tres cuartas partes de su tiempo sentado tras el volante de su coche, tragando los kilómetros por millares y el polvo por kilos. Si ha elejido como residencia Santander, no habrá fiesta en San Sebastián, o en Bilbao, o en Gijón, o en cualquiera de las villas situadas en un radio de muchas leguas a la que no crea obligada su asistencia; y un día hay que madrugará horrores para ir a una regata, y otro se demora o se adelanta la comida para no malograr un viaje, y al siguiente se acuesta a las mil quinientas porque así lo impuso una verbena organizada a cien kilómetros de su casa.

Para ese veraneante no han descanso ni vida ordenada, ni un día tranquilo: el ánimo en vez de serenarse se sobreexcita de día en día: el cuerpo no solo no gana energías sino que pierde las pocas que llevaba de la corte, y víctima del vértigo de la vida, a cien por hora acaba en un sanatorio... o en una cuneta de una carretera como consecuencia de un accidente surgido cuando con la velocidad del rayo se dirigía a alguna parte para aburrirse «como una ostra» en un festival visto por centésima vez desde que salió de Madrid.

Es inútil sacar consecuencias de tan lamentables costumbres. Los únicos a quienes interesan no tendrán tiempo de enterarse de ellas.

P. Y. L.

Notas de Sociedad

Regresó de viaje, por asuntos profesionales, el distinguido letrado turoense don Gregorio Vitate a.

— Debidamente autorizado ha marchado en uso de permiso de verano, acompañado de su distinguida familia, el culto suboficial de la Junta de Clasificación don José M.ª Dilla Pallarés.

— Han regresado de Barcelona don Emilio Garzará y don Enrique León.

— Marchó ayer a Madrid el ingeniero director del ferrocarril Teruel-Alcañiz don Bartolomé Estevan.

— Regresó a Castellón, después de pasar una temporada con su familia, el funcionario de Instrucción Pública de aquella provincia don Anselmo Coloma.

— Ha salido para Valencia don Fernando Tello, hijo político de don César Arredondo.

— Salió para Valencia el jefe militar don Martín Ibarrioz.

— Llegó de Madrid el contratista de carreteras don Rafael Pino.

— De Zaragoza se ha trasladado a Orihuela del Tremedal, para convalecer de su enfermedad, doña Isabelita Delgado Fraile de Delgado.

Desde Alcañiz

Del aeródromo

Están a punto de terminar los trabajos de explanación en el campo de aviación. Varios días hace que trabajan algunos obreros en esta labor que es el principio de las que sucesivamente hay en proyecto emprender.

Las dimensiones del campo son 595 por 475 metros.

Se han colocado las señales convenientes que son un círculo en cada ángulo y una T en el centro quedando por ultimar el completo allanamiento del terreno.

Traslado

Ha sido destinado con el cargo de rector al Colegio de escolapios de Zaragoza el reverendo Félix León que lo ha sido tres años en esta residencia de la Escuela Pia de la que puede llevarse la más sincera satisfacción: la del deber cumplido.

El tiempo

Tres días y cuatro noches ha hecho aire cierzo que refrescó algo la sofocante temperatura que tenemos este verano; ahora ya ha vuelto a hacer fuerte calor desde ayer.

Agrícolas

Los frutos de las huertas, efecto de la falta de lluvias, aunque para el riego no ha faltado el agua, son menos sabrosos que otros años.

Aún falta por trillar y la satisfacción de los agricultores debe ser completa, pues en general, da más cantidad esta cosecha de cereales de lo que esperaban los agricultores.

Del mercado del aceite

Se demanda a 2'10 y 2'15 pesetas el kilo, pero los almacenistas se resisten a vender; tiende al alza este producto y espérase mejores precios, sin duda, a causa de lo escasa que se presenta la próxima cosecha.

Aquí hay muchas olivas donde no hubo el año pasado pero como fué tan general la cosecha son contadas partidas; donde hubo hay muy pocas.

De sociedad

Saludamos a don Nemesio Vallés y señora a su regreso de Santander, donde fueron en viaje de bodas.

— También al reverendo Pedro Lázaro, vicedirector del Colegio de las Escuelas Pías, terminada su licencia de veraneo.

Nombramiento

Ha sido nombrado canónigo de la Santa Iglesia Catedral del Pilar el reverendo Vicente Bardaviu Cólera que hasta ahora fué párroco de la iglesia de San Miguel de Zaragoza.

Alcañiz se felicita de esta distinción a un su «hijo predilecto», a quien distingue, merecidamente, como se lo demostró recientemente en la entrega de un pergamino con dicho título por su labor en sus cargos eclesíasticos y estudios arqueológicos; título que el Ayuntamiento en corporación le hizo entrega en su domicilio aprovechando una estancia en ésta ha poco del ilustre alcañizano.

A las muchas felicitaciones que está recibiendo el doctor Bardaviu una la nuestra.

GRACIA.

9-8-28.

AMA DE LECHE

fresco, se ofrece para criar en su casa. Razón Teodoro Iglesias. —Torremocha

Comerciantes, Ganaderos, Industriales, Prestamistas,

¿Queréis cobrar las pesetas que os deben?

MARIANO CUADRON ABOGADO

Procurador de los Tribunales y Agente de Negocios.

Realiza en brevísimo plazo, el cobro de toda clase de créditos, o deja asegurada la deuda.

Acudo en caso preciso a la diligencia de embargo de los bienes del deudor, si este da lugar a él.

No percibo honorarios de ninguna clase, todas mis gestiones son gratuitas si el crédito no lo cobro.

El que no cobra sus créditos, es porque no quiere.

No necesito ni admito anticipo de fondos de ninguna clase.

Todo el mundo paga, todo el mundo cobra.

Lo que yo no cobre no lo cobra nadie.

Pregunte, observe; indague, informe-se y se convencerá.

Olvído' 11, 2.º—CALATAYUD.

Ecós taurinos

Para las corridas de feria de Almería se ha confeccionado el cartel siguiente: Día 24.—8 toros de don Antonio P. Falver de los Ríos para Rayito, Cagancho, Félix Rodríguez y Gitanillo de Triana.

Día 25.—Presentación de los Charros Mejicanos y cuatro becerros para Relampaguito (hijo) y Antonio Iglesias.

Día 26.—8 de don Manuel García (Aías) para Relampaguito, Chicuelo, Félix Rodríguez y Enrique Torres. Hay cosas buenas.

Félix Rodríguez, Valencia II y Armillita chico despacharán en Palencia 6 toros de Pablo Romero el 2 de septiembre.

Aceptable corrida.

En Valladolid, durante las fiestas de septiembre, se celebrarán cinco corridas de toros.

Para ellas están contratados Marcial Lalandá, Chicuelo, Villalta, Gitanillo de Triana, Armillita chico, Cagancho, Barrera, Félix Rodríguez, el rejoneador Cañero y los niños de Bienvenida.

El ganado será de Taberneró, Miura, Pablo Romero y Carmen de Federico.

Una de esas corridas será goyesca y tendrá lugar el día 23.

No se puede pedir más.

Mariano Rodríguez, «El Exquisito», es el que en unión de Villalta y Enrique Torres toréará la corrida de feria en Calatayud.

Del ganado, nada sabemos.

Ya están camino de Jativa las dos corridas de toros y novillos de Veragua que han de jugarse el 15 y 19 de los corrientes. La corrida de toros debió haberse lidiado en julio en Madrid a beneficio de la Asociación de la Prensa pero no la quisieron jugar los ases de la totería por su tamaño y pitones.

Para algo son ases.

Martín Agüero sigue mejorando y su herida quedará cicatrizada dentro de unos 15 días.

Lo celebramos.

ZOQUETILLO.

La Olimpiada

Amsterdam tarde.—En la prueba pedestre de 800 metros relevos ha vencido Hungría, siguiendo Alemania, Italia y España.

Por quedar descalificadas Alemania e Italia, España se clasificó en segundo lugar.

En la final de natación, 400 metros relevos, para damas, venció Norteamérica en 4 minutos, 47 segundos y 3/5, batiendo el record olimpico.

En la prueba de Yates de ocho metros venció Francia.

En la de seis metros triunfa Noruega.

En la clasificación definitiva de ejercicios gimnásticos de damas vence Holanda.

Natación.—En la clasificación final, en los saltos de trampolín de damas, vence la americana Meany, niña de 13 años.

En la final de sable triunfa Hungría.

El vuelo del «Numancia»

Según manifestaciones del coronel Kindelan, el hidroavión «Numancia» intentará de nuevo la vuelta al mundo en el mes de diciembre.

La reparación de las averías durarán cosa de mes y medio y durante ese tiempo quedará el aparato completamente español, pues antes los motores no lo eran y ahora, al innovarlos, el avión tendrá H P más pesando 300 kilogramos menos.

Si en contra de lo que se espera, las pruebas del «Numancia» no satisfacen, el viaje se llevaría a efecto con otro aparato muy parecido al «Plus Ultra».

La ruta del viaje será: Si se hace en diciembre, hacia Occidente, atravesando primero el Atlántico, y si es en abril, hacia Oriente, camino del Pacífico.

Gobierno civil

NOTAS VARIAS

Para cubrir vacante ordinaria ocurrida por fallecimiento en el Ayuntamiento de Torre de Arcas, el señor gobernador ha nombrado concejal al vecino don Felipe Estopiñá Martín.

El señor gobernador ha ordenado instruir expediente para el ingreso en la Orden civil de Beneficencia de don Rafael Pino por su comportamiento en el mes de febrero último de salvar de una muerte segura por congelamiento a dos jóvenes que hallóse una noche de nieve en la carretera de Cantavieja a Teruel.

También la misma autoridad y con el mismo fin a favor de los guardias civiles del puesto de Villal Salvador Marqués y Eliseo Garzarán por salvar a un matrimonio que viajaba en un carro y cuyo vehículo, por espantarse la caballería que lo conducía, cayó al fondo de una acequia quedando dentro los viajeros de referencia.

La empresa de esta Plaza de Toros ha sido autorizada para celebrar el día 12 del corriente un espectáculo musical y el 15 del mismo mes una novillada con La Rosa II y Gitanillo de Triana II, quienes lidiarán ganado de Santos.

La Junta de Abastos ha entregado 248'68 pesetas al Tesorero de la Asociación de Caridad y 100 pesetas al Asilo de Ancianos Desamparados, procedentes dichas cantidades del 25 por ciento de multas impuestas por la mencionada Junta.

Audiencia

Don Manuel Domingo Pradas, ha interpuesto recurso contencioso-administrativo contra el acuerdo del Ayuntamiento de Jabaloyas, tomado en sesión del día 10 de julio último, por el que se destituyó al recurrente del cargo de alguacil que desempeñaba en propiedad.

Lo que se hace público para que llegue conocimiento de los que siendo interesados en el asunto quieran coadyuvar en él a la Administración.

Ayuntamiento

Esta mañana, presidida por el alcalde don Andrés de Vargas Machuca y con asistencia de los señores Sabino y Rubio (J.), celebró sesión la Comisión Permanente.

Acordó los siguientes asuntos: Aprobó el acta de la anterior.

Concedió autorización a don Santiago Gala para colocar un balcón en la casa número 34 de la calle de Joaquín Costa.

Id. a doña Luisa Terrat terreno en el Cementerio para una sepultura.

Autorizar a don Orosio Gil el cambio de la toma de aguas en la casa que posee en la calle de la Cintería.

Id. a don Luis Ríos el traslado de restos mortales.

Terminado el despacho ordinario, se delegó en el alcalde para que represente al Ayuntamiento en cuantas reuniones celebre la comisión pro ferrocarril Teruel-Cuenca Alcázar de San Juan.

SE ALQUILA

El merendero de Jorge Ene. Camino del Campillo. Razón, en el mismo.

Banco Hispano Americano

CAPITAL... 100.000.000 DE PESETAS
RESERVAS... 25.000.000 "

Casa Central: Madrid

CIENTO CINCO SUCURSALES en capitales y pueblos los más importantes de la Península e Islas Baleares y Canarias.

CORRESPONSALES en todo el mundo

CAJA DE AHORROS: LIBRETAS al tres por ciento anual.

CUENTAS CORRIENTES e IMPOSICIONES A PLAZO FIJO: Interés variable, según el plazo.

SITUACION DE FONDOS. CRÉDITOS DESCUENTOS COMERCIALES.

COMISIONES DE COBRO.-CHEQUES.

INFORMACIONES COMERCIALES

COMPRA, VENTA Y CUSTODIA DE VALORES, MONEDAS EXTRANJERAS, etc.

Sucursal en Teruel:

GLORIETA de GALAN y CASTILLO

Horas de Caja: De 9'30 a 1 y de 4 a 5

Próximamente apertura GARAGE PATRIA

Taller de reparaciones. Espléndidas cabinas. Conservación de coches.

AUTO-LUZ

Presupuesto de instalaciones, reparación de magnetos, dinamos y baterías.

Vuicanización de cámaras y neumáticos

Plaza de Pérez Prado (Seminario), núm. 6

— TERUEL —

El hundimiento del «F-14»

El submarino «F-14», hundido en Fola, ha sido llevado al dique para hacer las reparaciones necesarias.

Los cadáveres de los 31 tripulantes fueron llevados a tierra.

El presidente de la República francesa el ministro de Marina han enviado sendos telegramas al monarca italiano comunicándole el sentimiento de Francia por la trágica muerte de los tripulantes del submarino.

En Roma los periódicos siguen publicando detalles de la catástrofe.

Las comunicaciones acústicas y radiotelegráficas del submarino señalaron desde primera hora la muerte de seis tripulantes.

Al llegar la noche las señales eran muy débiles, pero aún se percibió una que decía:

«Estamos perdidos. En el diario del comandante se señalan los momentos de la agonía de la tripulación.»

El comandante termina con un adiós a su madre.

NOTAS MILITARES

Se ha dispuesto se cree la plaza de comandante militar de la Fortaleza del Hacho, que será cubierta, por elección por comandantes de cualquier arma o cuerpo combatiente.

Para compensar este documento de plantilla se suprime la plaza de comandante militar de Villa Sanjurjo, cargo que será desempeñado por el jefe más caracterizado de los que tengan la residencia de dicho punto.

Conforme a lo solicitado por el teniente de Infantería (E. R.) don José Aparicio Pardo de las intervenciones militares del sector de Gomara Xauen, le ha sido concedido el pase a disponible voluntario con residencia en Zaragoza.

Instrucción Pública

Los maestros substitutos que disfrutan de un sueldo inferior a 2.000 pesetas han acordado indicar o aconsejar a los señores alcaldes de sus respectivos pueblos la conveniencia de que dirijan instancia al ministro de Instrucción pública, firmada por el Ayuntamiento y Junta local, pidiendo que les sea concedida la subvención equivalente hasta el sueldo de 2.000 pesetas, al igual que a los de Patronato.

Según datos estadísticos publicados por el ministerio de Instrucción pública, en el curso de 1925 a 1926 había 31.874 maestros nacionales, de los cuales eran varones 17.105 y hembras 14.769; en escuelas municipales había en dicho curso 1.114, 272 maestros y 742 maestras; en escuelas privadas había 6.593 maestros y 11.629 maestras, dando un total de 51.120 maestros y maestras. Posteriormente se habrán creado unas 3.000 plazas más de maestros y maestras.

Delegación de Hacienda

La «Gaceta» publica una declaración de la Dirección general de Rentas Públicas disponiendo se restablezca el epígrafe de ventas de encendedores mecánicos en la forma que allí se indica.

En el «Boletín oficial» de hoy se publica una circular de esta Administración de Rentas Públicas, por la que se requiere a los alcaldes de los pueblos de esta provincia que se insertan en dicho periódico oficial, para que en el improrrogable plazo de cinco días remitan a la mencionada oficina las certificaciones del 10 y 20 por 100 correspondientes al segundo trimestre del año actual, debiendo prevenirles que si en el citado plazo no se han recibido, se les impondrá la multa de 50 pesetas.

GACETILLAS

Datos recogidos en el Observatorio del Instituto de Segunda Enseñanza de esta ciudad:

Temperatura máxima que ayer se registró, 35 grados.

Idem mínima de esta mañana, +15'5.

Aire ambiente, Este.

Fuerza del aire, 0.

Presión atmosférica a las ocho horas, 689'0.

Recorrido del mismo, durante veinticuatro horas, 22 kilómetros.

Hoy, festividad de San Lorenzo, los panaderos, chocolateros y confiteros turolenses han guardado fiesta.

Esta mañana, en la iglesia de San Andrés, se celebró una solemne misa cantada, con sermón.

Ofició don José Blasco.

La sagrada cátedra fué ocupada por el cultísimo párroco de dicho templo e ilustrado profesor del Seminario don Antonio Alamán, quien luego de hacer el panegírico del Santo terminó exhortando a los fieles para que haciendo pública ostentación de su fe cristiana sigan sus enseñanzas.

Terminada la función religiosa, marcharon a tomar un refrigerio y luego salieron al campo muchas familias para pasar el día.

Que se diviertan.

Han sido denunciados:

Eliseo Igual Redón, de San Agustín, y Joaquín Martín López, de Cutanda, por infracción a la Ley de caza. Agustín Alegre Villanueva y Pedro Redón Linares, de San Agustín y Francisco Colás Collado, de Barracas (Castellón), por pastoreo abusivo. Francisco Belenguer Villanueva, de Oliete; Ramón Pérez Villarroja, de Pitarque; Ramón Pérez Angel, de Orea (Guadalajara); Vicente Arrufat Omella y José Andreu Saura, de Monroyo y Leoncio Clemente Hernández, de Peralejos, por infracción al Reglamento de carreteras. Y Celedonio Rueda López y Pascual Caveró Sánchez, de Orihuela, por infracción a las Ordenanzas municipales.

NODRIZA

de 26 años de edad, con leche fresca, se ofrece para tomar a su cargo y lactar a un niño. Razón: Joaquín Pascual, Mezquita de Jarque.

Suscríbase a TERUEL

Don Fernando Jover Martínez

Participa a su distinguida clientela que desde el día 23 del actual ha trasladado su consulta de enfermedades de la boca a la calle del Salvador número 26, principal.

Sección religiosa

El Consejo directivo de la Sección de Adoradores nocturnos de esta capital ha dispuesto que la Vigilia que celebrará Dios mediante el turno segundo en la noche del 11 al 12 del actual se aplicará en sufragio del alma de doña Andrea Cabrera Ruiz (q. e. p. d.)

PRUEBE V. LAS PASTILLAS DE café con leche, Caramelos y «sucettes» SUIZOS DE LA CASA
Viuda de Solano de Logroño
DE VENTA EN CASA DE LORENZO MUÑOZ, PLAZA DE CARLOS CASTEL, Y JOSÉ ELIPE CALLE DE SAN JUAN, TERUEL.

ESTIMULOS CIUDADANOS

La significación de los actos con que ha de celebrarse el primer quinquenio de la dictadura

Las informaciones que diaria mente recibimos de provincias sobre preparativos para la celebración de los actos con que ha de conmemorarse el 13 de septiembre demuestran que el país se va capacitando de la importancia que tuvo el golpe de Estado que en la memorable fecha acabó con un régimen de desbarajuste y de corrupción para instaurar otro de justicia, de equidad y de principios morales con toda la fuerza que ha de menester el patriótico empeño de hacer una España digna de sus tradiciones gloriosas, respetada en el presente y vigorosa en porvenir.

A pesar de esos indicios de buena acogida que las organizaciones de provincias han dispuesto a las instrucciones transmitidas desde Madrid por el Comité Nacional de la Unión Patriótica, conviene advertir que los actos que han de celebrarse en las fechas ya fijadas no se pueden considerar como exhibiciones ni alardes partidistas, porque no se trata de oponer una fuerza a otra fuerza, ya que la Unión Patriótica es la única organización en los actuales momentos capacitada para cumplir y consolidar la obra que el Marqués de Estella, considerado hoy universalmente como uno de los estadistas de mayor perspicacia y de más firme sentido de la realidad, inició venturosamente hace un lustro.

Conviene seguramente recontar a los que, además de estar conformes con los principios del régimen imperante, se muestren también dispuestos a actuar en un modo decidido dentro de él.

Claro que si lo que se pretendiese fuera averiguar qué número de españoles aprecia las ventajas obtenidas para el país durante estos cinco años de invocación, lógicamente aspiraríamos a que se manifestaran en sentido favorable todos los que tienen uso de razón, porque solamente los obcecados o los de entendimiento tan romo que casi les incapacite para ostentar el título de ciudadanos pueden desconocer la realidad. Pero comprendemos que no es posible prescindir de la consideración y el antecedente de que el pueblo español ha estado enfermo de pesimismo durante media centuria, influenciado por una política que fiaba su prevailecimiento a la mayor ausencia de ciudadanía y que fué formando ese ambiente de indiferencia, explicativo de todas las inhibiciones que determinaron un total divorcio entre los gobernantes y la nación.

Todavía hoy muchos convencidos de las bondades del régimen, que las proclaman sin rodeo, cuando se les habla de su conveniente intervención activa en la vida pública se muestran reacios, por la fuerza de vicios tradicionales, ya que antaño aquellas intervenciones sólo podían conducir o a ejercer el caciquismo opresor, o a ofrecerse como víctimas de sus imposiciones y atropellos.

Hasta que los españoles todos se convenzan de que la actuación ciudadana es un deber, del cual no cabe desertar sin que padezca el propio decoro, y de que cumplirlo, lejos de atraer injusticias, vejámenes y persecuciones, que en este régimen no serían consentidos, conquista respetos y consideraciones, habrá que luchar que el inconveniente de los retraimientos. Por eso es tan interesante en estas horas que preceden a la celebración de los actos conmemorativos de una de las fechas más felices que registra la historia política de España que las Uniones Patrióticas y sus elementos directivos actúen con una asiduidad y una perseverancia a prueba de todos los sacrificios, procurando por cuantos medios estén a su alcance que los engañados, los remisos,

los hombres de escasa comprensión o aquellos que por su falta de cultura o de elementos bastantes para formar juicio no hayan llegado a comprender lo que este régimen representa, se percaten de que la consagración que vamos a dedicarle al 13 de septiembre es un acto de estricta justicia y de elevado patriotismo; es el voto de fe y de esperanza que todos hacemos ante el altar de la Patria, pensando en ella, en la Religión, en la Monarquía, en los más firmes principios sociales, para prometermos a nosotros mismos que las causas de los pasados desastres no revivirán en el espíritu español, y que la simiente tan generosamente prodigada en sus discursos y en sus actos por el hombre que redimió a España ha de florecer y fructificar en las generaciones venideras.

No se logra ello con que cada cual se encierra en su conciencia en el sagrado de su hogar o en el estrecho círculo de sus relaciones personales para hacer este juramento, sino que es preciso que difundiendo nuestro órgano de opinión, acudiendo a la plaza pública al «meeting», a la conferencia, actuando en la tertulia, ejerciendo una beneficiosa y paternal influencia en los grandes centros obre-

Hijo de Guillermo Campos

IMPORTACIÓN DIRECTA DE BACALAO

GRANDES ALMACENES CON CAMARAS FRIGORÍFICAS

<p style="text-align: center;">ALICANTE</p> <p style="text-align: center;">Calle Maisonave, núm. 6 Apartado Correos, núm. 19. Telegramas y telefonemas: CAMPOS. Teléfono núm. 331.</p>	EN	<p style="text-align: center;">GRAO (Valencia)</p> <p style="text-align: center;">Avenida de los Aliados y Virgen del Puig. Telegramas y telefonemas: HIJO-CAMPOS. Teléfono núm. 294.</p>
---	----	--

ros, llevando al campo aquellas rudimentarias nociones que puedan estar al alcance de los que trabajan la tierra, procurando que en las escuelas se inculque a los niños al amor a la Patria y la devoción a las doctrinas salvadoras se logre el mayor número de adeptos por la persuasión, que será también el más valioso elemento que se manifieste en las fechas del 9 de septiembre en provincias y del 13 en Madrid.

Los jefes provinciales de Unión Patriótica, que ya tienen instrucciones concretas del Comité Nacional, ejercen en esta materia la autoridad suprema dentro de su demarcación, y estamos seguros de que sabrán cumplir, como siempre, sus altos deberes directivos y

de ejemplar ciudadanía; pero todos los demás, afiliados o no a nuestras agrupaciones, que sientan el deseo de que la obra en marcha no se estacione, y menos se malogre, deben procurar acercarse lo a tes posible a nosotros, porque si es cierto que tenemos la seguridad de que el nuevo régimen cuenta con el asenso y la aprobación de la inmensa mayoría de los ciudadanos, queremos también éstos, mediante una organización robusta, disciplinada y consciente que permita apreciar los valores, pesar los méritos y medir las capacidades, constituyan en definitiva el gran instrumento que haya de utilizarse para continuar la etapa gloriosa de la Historia de España que comenzó el 13 de septiembre de 1923.

La Unión Levantina

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS

Incendios. Cosechas. Autos. Carros. Paralización. Accidentes. Marítimos

El Fénix Austriaco

SOCIEDAD DE SEGUROS DE VIDA

FONDO DE RESERVA: 125.340.930 PESETAS

Subdirector para todo Aragón **Luis Vallino Guerrero**

Oficinas centrales: Coso, 110, Teléfono 3608. ZARAGOZA.

Sucursal: Venerable Francés de Aranda, 2. TERUEL

MUY INTERSANTE: El notable desarrollo que experimenta y el gran número de clientes con que hoy cuenta esta Sub-Dirección se debe a que siendo el Sr. Vallino persona muy conocida en toda la Ribera del Jalón, donde viven los principales elementos familiares del mismo, como también el sinnúmero de amistades con que cuenta en dicha Ribera de Calatayud a Zaragoza, coordinan todos esos elementos al éxito que hoy disfruta esta Sub-Dirección.

El señor Vallino desea obtener una gran producción en Teruel y su provincia, y no regateando medios, ofrece a todos los Agentes de Seguros un sueldo mensual de 200 a 600 pesetas, según aptitud demostrada. Asimismo ofrece reenumeración a dichos Agentes mucho más importante que la que hoy les pagan otras Compañías.

Hoy el Seguro está en vías de llegar muy pronto a su máximo apogeo, ya que el Gobierno español en sus dos Reales Decretos de 23 de Noviembre 1927 y 29 de Junio de 1928 (publicados en la Gaceta) ampara y protege a todas las Compañías que como las por mí representadas funcionan con las garantías que el Gobierno español exige y al amparo de la legislación vigente; prohibiendo por estos Reales Decretos, se censure o critique cualquier combinación de Seguro que funcione sobre las bases anteriores.

Un concurso original. 1.000 pesetas de premio

De entre los periódicos «Heraldo de Aragón», «La Voz de Aragón» y «El Noticiero» entresacamos lo siguiente:

Don Luis Vallino tiene formulado un seguro de vida por el que paga 6030 pesetas al año. Este Seguro es a favor de los cuatro hijos que hoy tiene dicho Sr., uno de 11 años, otro de 9, otro de 7 y una niña de 3 y medio. El Sr. Vallino tiene 38 años. Si falleciese antes de llegar a los 58 años cobrarían sus hijos lo siguiente:

25.000 pesetas al fallecer el padre.
20.000 idem de renta anual hasta que el hijo mayor cumpla 31 años.

100.000 cuando este hijo cumpla los 31 años.

Este Seguro está formulado en la Compañía **El Fénix Austriaco**.

El Sr. Vallino no conoce otro procedimiento con las mismas garantías que pueda ofrecerle este medio de asegurar el porvenir de sus hijos. Y para demostrarlo ofrece un

Premio de 1.000 ptas.

a la persona que por carta certificada pueda demostrar que existe una persona que por sí o en representación de una Entidad, Sociedad etc. ofrezca esto mismo, dando las mismas garantías por lo menos que el Sr. Vallino tiene de **El Fénix Austriaco**. (Se exceptúan únicamente las Compañías de Seguros que funcionan al amparo de la Legislación Vigente en España.)

Como el anterior concurso ha sido ya propagado por toda la Prensa de Zaragoza y hasta la fecha no ha habido uno solo que ofrezca lo mismo que yo ofrezco, demuestro y sigo demostrando que no hay ni existen argumentos en contra del seguro de vida.

A todas las personas que creen administrarse ellos mismos mejor el capital que pagan o pagarían por un seguro de vida, yo les ofrezco me administran a mí estas 6.030 pesetas, dándome las

mismas ventajas que yo doy y comprometiéndose por Escritura notarial a darme las garantías que yo ofrezco.

Si alguien conoce a esta persona, que me lo comunique por carta certificada, y yo encima regalaré 1.000 pesetas al primer comunicante.

Creo que el asunto está bien claro y, por tanto, todas las discusiones que sobre seguros puedan surgir en lo sucesivo es hablar en balde y sin fundamento, mientras que, como yo lo hago, no se demuestre lo contrario.

NOTA: Para padres de familia que no puedan desprenderse de esta cantidad, ofrezco combinaciones preciosas desde 200 pesetas de prima anual.

LUIS VALLINO GUERRERO
Subdirector para todo Aragón de las importantes Compañías **Unión Levantina** y **El Fénix Austriaco**. Teléfono, 3.608. Oficinas centrales.—Coso 110, Principal, Zaragoza.—Sucursal.—Venerable Francés de Aranda, 2.—Teruel.

Banda municipal

Programa del concierto que la laureada Banda municipal dará el próximo domingo, 12, de once a una de la noche, en la Glorieta de Gaín y Castillo:

- 1.º «Jesús Miguel», Paso-doble.—A. Mingote.
- 2.º «Dansas Valencianes», Capricho.—M. Coronado.
- 3.º «Selección de la zarzuela», La Pastorela.—Luna y Torroba.
- 4.º Selección de la zarzuela «La eyenda del beso». —Soutullo y Vert.
- 5.º Fox-trot de las invenciones de «El sobre verde». —Guerrero.
- 6.º «La Cruz», paso-doble.—Linares.

Garage España. - Teruel

AGENTE de los automóviles y camiones

- RENAULT -

para Teruel y su provincia

BAUTISTA ZURRIAGA

TELÉFONO 189